



Mi Universidad

Ensayo

Aranza Margarita Molina Cifuentes

Ensayo

Ier. Parcial

Antropología Médica I

Dr Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Ier. Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

Se dice que la antropología médica es una subdisciplina de la antropología que estudia las prácticas de salud, enfermedad y curación desde una perspectiva cultural y social, dicha área de investigación se interesa por cómo las culturas interpretan y manejan la salud y la enfermedad, y cómo estos procesos están influenciados por factores sociales, económicos y políticos, durante el paso de el tiempo y de generación en generación, a través de su enfoque holístico, la antropología médica busca ofrecer una comprensión más profunda de la salud humana más allá de los enfoques biomédicos tradicionales, sino teniendo en cuenta el humanismo de los profesionales de salud hacia las personas y en este caso los pacientes que requieren servicios de salud.

Uno de los conceptos centrales de la antropología médica es la idea de que la salud y la enfermedad son construcciones sociales tanto como biológicas, mientras que la medicina biomédica se centra en la biología y la fisiología del cuerpo, la antropología médica explora cómo las culturas definen, interpretan y responden a los estados de salud y enfermedad. Esta disciplina se interesa en cómo las prácticas de salud están influenciadas por la cultura, la religión, la economía y el poder.

Dentro de esto podremos hablar que la enfermedad en el contexto antropológico no se considera solo un malestar físico, sino también un fenómeno que tiene dimensiones sociales y culturales. La salud, por otro lado, no solo se define por la ausencia de enfermedad, sino por el bienestar general de la persona dentro de su contexto social. Este enfoque permite a los antropólogos médicos investigar cómo las comunidades entienden y manejan la salud y la enfermedad en función de sus propias creencias y prácticas culturales.

Los antropólogos médicos utilizan una variedad de métodos para investigar la salud y la enfermedad, la observación hacia las personas es una técnica clave durante dicha investigación, en la cual los investigadores se integran en la comunidad que estudian para observar y comprender sus prácticas de salud desde una perspectiva interna, además, la comunicación entre las personas y los grupos focales permiten a los investigadores recopilar información detallada sobre las percepciones y experiencias de las personas respecto a la salud y la enfermedad, teniendo como resultado una ventaja al ya conocer las percepciones de las personas y así poder brindar un servicio de calidad a cualquier

tipo de público en general, la historia de vida juega un papel muy importante en la antropología médica, ya que nos permite seguir las trayectorias de salud de las personas a lo largo del tiempo, proporcionándonos una visión más completa de cómo las experiencias de salud y enfermedad se desarrollan y cambian, teniendo en cuenta la forma en que las personas sobrellevan el proceso de salud/enfermedad en base a sus creencias y religión,

La antropología médica nos da a entender cómo las creencias culturales influyen en los procesos de la salud y la enfermedad. Por ejemplo, en algunas culturas, la enfermedad puede ser interpretada como el resultado de desequilibrios espirituales o castigos divinos que Dios impuso ante ellos, en estos contextos, las prácticas de curación normalmente se basan en la práctica de rituales religiosos, el uso de medicinas tradicionales y la consulta con chamanes o curanderos, los llamados médicos descalzos, que se basan más en un conocimiento empírico que muchas veces se va heredando de generación en generación y que en muchas ocasiones la práctica de todo esto resulta ser beneficioso hacia las personas, sin embargo, el personal de salud frente a dichos contextos debe aprender a sobrellevar las situaciones y lograr comprender al paciente sin juzgarlo, teniendo en cuenta sus creencias y su religión, respetando y adaptándose a las situaciones para poder realmente brindar una atención médica completamente buena.

La antropología médica ofrece una forma real de ver los procesos de la salud y la enfermedad, al considerar no solo los aspectos biológicos, sino también las dimensiones culturales, sociales y políticas. Y a través de su enfoque holístico, esta disciplina contribuye a una comprensión más buena y compleja de cómo las personas viven la salud y la enfermedad en diferentes contextos claramente dependiendo de cómo las personas sobrellevan los aspectos culturales, espirituales y sociales. Al integrar conocimientos culturales en la práctica médica y las políticas de salud, la antropología médica puede desempeñar un papel crucial en la promoción de un enfoque más equitativo y efectivo para abordar los desafíos de salud en el mundo actual, pudiendo enfrentar los retos de salud que vengan por delante y estando preparados para poder brindar una atención médica plena en cualquier tipo de contexto, considerando que la antropología médica es uno de varios pilares que tienen que conformar a un profesional médico, siendo algo indispensable para su formación y para su desarrollo a lo largo del tiempo.

Referencias bibliográficas

1. Universitat Rovira, I Virgili, Breve introducción a la Antropología Médica, Medical Anthropology Research Center.

2. Anthropological Considerations in the Training process of the general paractitioner. Medisan 2013;17(10):7021.

Dra. Odalis Querts Méndez, I

Dra. C. Oilda Orozco Hechaverría, II

Dr. Jorge Montoya Rivera, III

Lic. Maidilis Beltrán Moretl y Lic. Marcellys Y.

Caballero Herrera IV

Facultad de Ciencias Médicas No.2, Santiago de Cuba, Cuba. Universidad

Pedagógica “Frank País García”, Santiago de Cuba, Cuba. Universidad de Oriente

Santiago de Cuba, Cuba. Facultad de Enfermería, Santiago de Cuba, Cuba.

3. The Medical Anthropology of Pedro Lain Entralgo: History and Theory. Nelson

R. Orringer. ARS Médica, Revista de Humanidades 2008; 2:190-205